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转眼，又到了高考完填报志愿的时期，站在人生重要的十字路
口，一张轻轻的志愿纸就可能改变人生的轨迹。踏入社会的你，是
否后悔过当初选择的专业？如果时光倒流，你又会选择什么专业？
连日来，半岛记者采访各专业的人，了解他们对各自专业的看法。

带着无限憧憬和好奇上了大学，本
以为选择了个“高大上”的专业，毕业后
肯定能找份对口的工作，没想到理想是
不错，现实却让自己很失望。
那年高中毕业，郭玉玺便听说国际

经济与贸易专业很火，而且很吃香，上
网一查，果然是这样，如此“高大上”的
专业，让即将步入大学校园的他充满好
奇。“上大学后，开始学习这个专业，只
是学习一些理论知识，最后却不知自己
到底学到了什么，更别说工作中怎么应
用了。”郭玉玺说，大学毕业后，国贸专

业好像并没有之前那样火，一次偶然的
机会，他接触了销售行业，便选择了专
业不对口的销售工作。“当时也就想干
干试试，觉得这个行业还不错，干好了
也挺赚钱，便一直干了下去。后来又换
过一次工作，也是做销售有关的工作。”
“如果时光倒流，让我重新选择大
学专业，我感觉不会再选国贸专业了，
就算是选择市场营销专业也能跟现在
的工作对口。想想大学时学的东西现在
都没用上，而且也忘得差不多了。”郭玉
玺说道。

于福恩，是城阳人民医院神经内科
主任，35年来，他热衷医学事业，始终
坚守临床一线。对于当初选择的专业，
他无怨无悔，只要得到患者和家属肯
定、理解，再辛苦也值得。
回忆起当年选择专业的时候，于

福恩说那时自己才十六七岁，因为父
辈喜欢医学，觉得学医可以治病救
人、养家糊口，而且还稳定，所以就听
从父母安排选择了临床医学。“学医
刚开始的时候没大有兴趣，后来接触

临床就好了。刚开始到医院实习时一
片茫然，老师手把手地教，慢慢地就
在临床干了 35年。”于福恩说，做医
生很辛苦，但是融洽的医患关系，即
使身体累，心却不觉得累。“患者和家
属的认可让自己很感动，即便是辛
苦，心里面却觉得值。我不后悔选择
临床医学专业。社会进步离不开健
康，健康离不开医学，希望更多的人
学习医学，热衷于医学事业，让医学
事业后继有人。”于福恩说道。

对于自己当年所选择的专业———
“小学教育”，矫立芹用了“超级喜欢”来
形容。1983年，她正式参加工作，至今
30多年依然坚守在教师这份平凡而又
神圣的岗位上。“参加工作以来，我一直
在学校担任音乐老师。最初在棘洪滩街
道前海西小学，后来到了后海西小学，
2010年开始在南万小学任教。”据矫立
芹介绍，她从1997年开始担任学校的
大队辅导员，一直到现在。“这么多年一
直挚爱着红领巾这份事业，喜欢和孩子
们在一起。”在学校里，同学们称呼矫立
芹为“老师妈妈”。
谈到给孩子们上的第一堂课，矫立

芹至今记忆犹新。“第一堂课，我打破常
规，把学校仅有的一架风琴搬进了教

室。当美妙的旋律响起，孩子们充满了
无比的喜悦，禁不住欢呼雀跃。”矫立芹
认为“游心于艺”是一种寄托，一种追
求，更主要的是一种力量、一份信仰。
“在学习上我对学生们要求很严格，甚
至可以说很凶。”平日里，矫立芹喜欢和
学生打成一片，和他们交朋友。“老师，
我们既怕您又爱您。”听到这样的话，矫
立芹甚是欣慰。
爱在付出，也在收获。矫立芹热爱

教师这份职业、发自内心地喜欢孩子，
正如她所述：“我一直都在感谢生活赐
予我这份平凡但又神圣的职责。因为每
天我都可以迎着旭日，与那些鲜花般灿
烂、充满纯洁和朝气的笑脸，一起去描
绘心中那美丽的彩虹。”

祝鹏，烟台大学研究生毕业，本科土
木工程，研究生结构工程。祝鹏非常喜欢
自己的专业，“工科课业都很重，土木工程
尤其重，从没觉得累，相反，我很享受。”祝
鹏觉得，学习这个专业必须要有很强的责
任感，还要有很好的耐心。“《房屋建筑学》
《画法几何》《钢结构》等都需要画大图，一
副作业最短的也需要两周来完成。”
“做实验、实地测量实习、施工工地

实习等，这个专业需要动手操作的比较
多。”祝鹏讲述了他研究生毕业论文的

一段实验过程，“整个实验花了半年时
间，用混凝土一共做了60个标准试块、
72个圆柱体试块、10个长方体试块，每
天浇水养护，2周后，水钻取芯、切割机
切片进行耐久性试验。”
祝鹏在一家设计院工作2年后，考

入了城阳区城事管理局工程管理科，工
作量大，专业性强，复杂、烦琐，要求工
作人员具有较高的专业素质，耐心细致
的工作作风。虽然，加班是常态，但他已
经适应了，并不感觉累。

如果时光倒流，
专业的选择可能会改变人生轨迹，半岛记者

“如果可以重来，我会重选专业”

不想再痛苦三年，所以放弃中科院研究生

谈到自己最初选择的专业，郭淑梅
感概很多。“当年我学习的是幼儿教育，
毕业之后当了8年的幼儿老师。”那时
的郭淑梅在幼儿教育专业技能方面表
现突出，擅长舞蹈的她经常在幼儿园组
织艺术活动参加表演。2000年她的第
一个孩子出生，如何兼顾好孩子和工
作，一度让郭淑梅很矛盾。“经过深思熟
虑后，我放弃了那份稳定的工作，在家
当起了全职妈妈。”那时很多人都不理
解她的做法为她感到惋惜，包括园长和
街道教委办的相关领导。
“我很重视孩子的早教，这应该与
我所学的专业有关。孩子的性格、习惯、
涵养的养成与早期教育有着莫大的关
联。”郭淑梅在孩子两岁时，就和孩子一
起上亲子课堂。2008年她有了第二个

孩子，“陪伴是送给孩子最好的礼物。”
在陪伴孩子成长的过程中，郭淑梅并不
只是做一个照顾孩子的妈妈，而是通过
阅读、学习来不断提高自己，做一个有
着高品位、良好修养的称职妈妈。
“当我家老二上了幼儿园，我开始
考虑做自己喜欢的事业。平时比较注重
食品养生、安全，我成立的第一家公司
就跟食品安全检测相关。”2014年4月
份，郭淑梅成立了“美康德生物科技有
限公司”。自此，她开始了自己喜欢的创
业路程。2015年，她在城阳润东茶都开
了一家“晓阳春崂山茶专卖店”。“做事
情我喜欢全身心地付出，比如做全职妈
妈还有我现在的事业。做自己喜欢的、
有意义的事业虽然不容易，但值得用
心、用力去不懈追求。”

做一份自己真正喜欢的工作

“从没觉得累，相反，我很享受”

挚爱红领巾这份事业

救治患者，再辛苦也值得

“如果再给一次机会，我肯定不会
选这个专业了。”提起大学所学的专业，
李女士感慨颇多。2005年，李女士考入
青岛科技大学化工制药类专业，“跟大
多数理工类专业一样，课程特别多，周
一到周五课程排得满满的。”在李女士
看来，《高等数学》《大学物理》《有机化
学》这些公共基础课不是最头疼的，《化
学工程》《化工热力学》《传递工程》等这
些专业课也可以应付，最痛苦的是繁重
的实验课。
“一个实验最短的也要一下午的时
间。”李女士回忆说，“不等到实验楼，就
能远远闻到刺鼻的气味，不过等大四毕
业，感觉没有大一刚报道时强烈了，鼻子
已经适应了。当时浓盐酸浓硫酸啥的都
是像大桶水那么大的容器盛着，有一次
不小心溅落到地上，一条裤子烧了好多
洞。记得大三的时候，隔壁班一个同学做

实验的时候，反应釜压力出了问题爆炸
了，同学的肚子被爆破物炸伤了。”李女
士还告诉记者，“做实验经常做到晚上，
而出来的数据并不是每次都很理想，就
会很郁闷，实验报告写起来也很痛苦。”
在李女士看来，女生不适合学这个

专业，“这个专业男生很好就业，但是女
生比较受限，即使去了工厂发展空间也
很受限。”李女士大四考取了中科院公
费研究生，“当时也是随大流考研，拿到
通知书后就犹豫了，一想还要在这个专
业深造三年，痛苦三年，就放弃了”。
“起初还是想找个专业对口的工
作，结果去了炼油厂一点专业工作也没
接触，”毕业后，李女士去了一家炼油厂
负责宣传工作，两年后跳槽到了一家传
媒公司。“去传媒公司面试的时候，发现
非新闻专业的反而有优势，沾了学理工
的光。”

郭淑梅 郭玉玺

朱朱举举烈烈和和爱爱人人

于福恩
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